

Resumen Ejecutivo:

El estudio de referencia del marco de políticas actual para los pueblos indígenas y las comunidades locales (PICL) en lo referente al reconocimiento de los derechos a la tierra y los conocimientos indígenas y locales en el contexto de la conservación de la biodiversidad en Kenia

Resumen Ejecutivo

El estudio de referencia del marco de políticas actual para los pueblos indígenas y las comunidades locales (PICL) en lo referente al reconocimiento de los derechos a la tierra y los conocimientos indígenas y locales en el contexto de la conservación de la biodiversidad en Kenia, es un proyecto del Forest Peoples Programme (FPP).

Los objetivos de esta consultoría fueron proporcionar una información detallada sobre el estado actual de las políticas, leyes y regulaciones regionales, nacionales y locales pertinentes relativas a los PICL del Monte Elgon, Trans Nzoia, Bungoma y Pokot Occidental. Además, se esperaba establecer en qué medida las políticas y legislaciones locales o de condado, así como las agencias estatales (como KFS y KWS) han abordado la cuestión de los derechos a la tierra de los PICL, así como el conocimiento y la conservación de la biodiversidad.

Esta consultoría tuvo una duración de dos meses (22 de marzo al 22 de mayo de 2023). El informe previsto se debería ser entregado por correo electrónico.

El informe está compuesto de cinco (5) capítulos. El Capítulo 1 presenta una introducción al tema. El Capítulo 2 trata de las teorías y principios fundamentales sobre los que se basarían los derechos a la tierra y la conservación de la biodiversidad. Esto se consideró necesario para poder establecer una línea de base a partir de la cual se evaluaría la sinceridad y la adecuación de los reglamentos. Las teorías sobre el acceso, la propiedad, el régimen, el conflicto y el desarrollo fueron revisadas, y se establecieron sus vínculos breves pero precisos con los objetivos de la consultoría. Los principios incluyen el principio de responsabilidades comunes pero diferenciadas; los principios del bien común; el principio de acceso a los recursos genéticos y la distribución de beneficios.

El Capítulo 3 presenta una revisión de los marcos internacionales rectores que abordan la tierra y los derechos a la tierra y la conservación de la biodiversidad, con un énfasis en aquellos marcos que afectan a los pueblos indígenas y las comunidades locales. Entre ellos se incluyen los acuerdos ambientales multilaterales sobre biodiversidad, cambio climático, sequía y desertificación y humedales. Otros son los sistemas de propiedad intelectual y de conocimientos indígenas y tradicionales, así como la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas (DNUDPI) y la Convención sobre la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer. Se revisa cómo estos instrumentos internacionales se han integrado en las áreas objetivo. Por último, se analiza la relación entre esta incorporación de los instrumentos internacionales y la Visión Nacional 2030 de Kenia sobre la biodiversidad y, en especial, si las zonas en cuestión están en vías de alcanzar la Visión Mundial de la Diversidad Biológica para 2050 de una humanidad que viva en armonía con la naturaleza.

El Capítulo 4 presenta un análisis detallado de las políticas nacionales y los marcos regulatorios en la actualidad. Las leyes pertinentes han sido revisadas en profundidad y son presentadas en forma de una matriz.

En el Capítulo 5 se presenta una discusión y una conclusión. Se concluye que los derechos a la tierra de las áreas en cuestión se han abordado en papel, pero la implementación real sobre el terreno sigue siendo un gran desafío. Este proyecto busca contribuir no sólo a la revisión de la política sino también a su implementación.

